



**GROUPE D'ETUDE ET DE RECHERCHE CLINIQUE EN PSYCHANALYSE
DE L'ENFANT ET DE L'ADULTE (GERCEPEA) asbl**
23A rue de Luxembourg L-7540 Rollingen Mersch

CLINIQUES D'AUJOURD'HUI

**« Menace environnementale, effets
psychiques »**

Vendredi 28 juin 2024

**Maison d'Accueil des Soeurs Franciscaines
50 rue Gaston Diderich L-1011 Luxembourg**

et en vidéoconférence

INSCRIPTION

Argument de la journée :

Au cours de cette journée d'étude nous interrogerons avec l'aide d'Isée Bernateau la crise - ou catastrophe? - écologique contemporaine et ses enjeux psychiques. Elle développera dans son exposé théorico-clinique l'argument suivant :

« Au temps du changement climatique et de l'érosion de la biodiversité, largement documenté par les scientifiques et abondamment relayé par les médias, comment comprendre la sourde mais tenace « indifférence » de nombres de nos contemporains face au risque que le péril écologique fait courir à l'humanité, voire à l'ensemble de la vie sur Terre.

Cette indifférence est-elle le fruit d'un oubli, d'un déni, d'un clivage, ou encore d'une déréalisation ?

A l'inverse, qu'est ce qui est à l'œuvre chez des patients pour lesquels de tels mécanismes de défense sont rendus inopérants ? Dans l'angoisse et la détresse écologiques, quels liens entre l'intime et le collectif, la petite histoire et la grande ?

A l'heure où nous apprenons que la Terre est mortelle, sans doute ne faut-il pas sous-estimer, dans le traitement psychique de cette réalité, la violence du conflit qui s'engage avec la conviction inconsciente de notre immortalité.

Quelles représentations fantasmatiques et identificatoires, mais aussi quelle culpabilité pour la planète Terre, objet d'étayage et d'investissement libidinal singulier, lieu au statut psychique probablement unique ?

Notre lien à la Terre, aussi secret que profond, serait-il aujourd'hui l'objet du malaise ? »

La présentation clinique l'après midi de François Casalengo nous permettra d'étendre nos réflexions notamment autour des travaux d'Isée Bernateau sur les liens avec les lieux où nous vivons.



09h00 : Accueil des participants

09h15 : Ouverture de la journée par Stéphanie Starck-Muller, Présidente du Gercpea

Introduction par Anne Englert

09h30 : « **Malaise sur la terre** »

par Isée Bernateau

10h45 : Pause-café

11h15 : Discussion avec la salle

12h30 : Déjeuner

13h45 : **Présentation clinique : « Sauve qui peut ! Lieux pour vivre et errance de soi. Récit d'une psychothérapie à la sortie de l'adolescence »** par François Casalengo

Table ronde clinique et discussion avec la salle : François Casalengo, Isée Bernateau, Anne Englert

15h45 : Quelques mots de conclusion par Anne Englert

Clôture de la journée par Stéphanie Starck-Muller, Présidente du Gercpea

Madame Isée Bernateau : **Psychanalyste à l'APF(Association Psychanalytique de France) et professeure à l'Université Paris Cité. Elle a une très grande expérience clinique notamment avec les adolescents et jeunes adultes.**

Elle a dirigé le dossier de Carnet psy « La menace environnementale : entre perte et destructivité » (octobre 2023). Elle a travaillé sur les processus de deuil et de séparation, sur les lieux psychiques et sur la

destructivité dans le contemporain. Elle a écrit *L'adolescent et la séparation* et *Vue sur mer* aux éditions Puf.

Monsieur François Casalengo : Psychologue, psychothérapeute psychanalytique. Il exerce en libéral et en institution publique. Il est responsable de PsyCampus (Service de Santé Mentale de l'Université Libre de Bruxelles) où il reçoit des étudiants. Il est membre de l'ARPP (Association de recherche en Psychothérapie Psychanalytique)

INSCRIPTIONS OUVERTES

Montant de l'inscription :

EN PRESENCE :

- 80€ sans repas
- 40€ étudiant(e) (sur justificatif)
- 20€ supplément repas et pauses café

EN VISIO :

- 80€ en visioconférence
- 40€ étudiant(e) (sur justificatif)

Nouvelles modalités d'inscription et de paiement :

L'inscription et le paiement par carte bancaire se font en ligne via la boutique Yapla.

Pour y accéder, cliquez sur le bouton INSCRIPTION.

INSCRIPTION

Le GERCPEA s'est constitué autour d'un groupe de psychiatres et de psychologues de formation psychanalytique, originaires de Belgique, de France et du Luxembourg.

Le GERCPEA organise des journées d'études où sont discutées certaines questions posées par la clinique, en référence aux théories psychodynamiques dans une perspective individuelle, familiale, groupale et socio-culturelle. Ces journées sont destinées aux professionnels de la santé et du champ médico-social.

Le GERCPEA organise également une formation à la psychothérapie.

Les journées du GERCPEA sont organisées par :

Dr BUCCOLERI Priscilla, Monsieur BURDOT Frédéric, Dr DE BUCK Carine, Dr DE VRIENDT-GOLDMAN Claire, Madame DISPAUX Marie-France, Madame DUCARME Rose-Anne, Dr DURIEUX Marie-Paule, Madame ENGLERT Anne, Dr HIRSCH Denis, Dr LECOQ Arlette, Madame MINAZIO Nicole, Madame SPADOTTO Theresa (B), Madame MAÏER Marie-Pierre, Madame STARCK-MULLER Stéphanie, Dr TAILLEMITE Anne (F), Dr AVAUX Catherine, Dr DESMAREZ Christine, Dr WURTH Nora (L)

Activité de formation reconnue pour l'accréditation des médecins belges.

Le GERCPEA est un organisme de formation enregistré sous le numéro 44990399857 auprès du Préfet de la région Grand Est

PROCHAINES JOURNEES

Vendredi 15 novembre 2024

Les troubles du comportement des enfants confrontés à des négligences et à des violences intra-familiales

Conférence par Emmanuelle Bonneville

Présentation clinique par Caroline Rinné

Vendredi 21 mars 2025

Vous avez dit psychanalyse ?

"Les processus psychanalytiques et la clinique actuelle"

par Marie-France Dispaux

Présentation clinique : "Réalisation d'une potentialité sublimatoire"

par Anne Tirilly

GERCPEA
23A, rue de Luxembourg L-7540 Rollingen Mersch
www.gercpea.lu

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}
Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur GERCPEA.

[Se désinscrire](#)

